

Vorbemerkung

Im Sommersemester 2018 habe ich an der Albert-Ludwigs-Universität Freiburg das Projektseminar „Genderaspekte in der Kinder- und Jugendliteratur“ angeboten, in dessen Rahmen ich in Kooperation mit dem Literaturhaus Freiburg eine Konferenz für Schüler*innen, Studierende und Multiplikator*innen konzipierte und durchführte („Die erstaunliche Konferenz. Mit Pippi, Harry, Maulina und Jugendbuchexpert*innen ab 12 Jahren“, Freiburg/Br., 06.–07. Juli 2018). Durch diese intensive Beschäftigung mit dem Thema Gender in der Kinder- und Jugendliteratur entdeckte ich dessen enorme Relevanz und die bestehenden Forschungslücken, die mich zu der Arbeit an diesem Band anregten. Die Realisierung des Buches wurde dadurch ermöglicht, dass mir für das Projektseminar der Bertha-Ottenstein-Preis für Gender- und Diversity-Forschung verliehen wurde. Den Entscheidungsträgerinnen und -trägern im Senat und der Ständigen Senatskommission für Gleichstellungsfragen der Universität Freiburg/Br. danke ich sehr herzlich für diese Auszeichnung und das Preisgeld.

Ich danke allen Autorinnen und Autoren dieses Bandes für ihre konstruktive Mitwirkung. Bei Recherchen und Korrekturen haben Dominique Dünow, Mara Ehret-Bacher und Lena Jakof engagiert und gewissenhaft mitgeholfen, wofür ich ihnen herzlich danken möchte. Bei den Lektoratsarbeiten unterstützte mich Inka Rupp in hervorragender Weise; für ihre kompetente und sorgfältige Arbeit bin ich ihr zu großem Dank verpflichtet. Julia Krause sei für ihre spontane Bereitschaft gedankt, unter großem Zeitdruck wertvolle Hilfe bei Korrekturarbeiten zu leisten. Nicht zuletzt sei dem De Gruyter Verlag, vor allem Herrn Dr. Marcus Böhm, für die Aufnahme des Bandes in das Verlagsprogramm und die Ermöglichung einer Open-Access-Publikation sowie Frau Stella Diedrich für die Begleitung der redaktionellen Arbeit gedankt. In der Endphase der Erstellung des Bandes erreichte uns die traurige Nachricht, dass Frau Professorin Dr. Karin Richter verstorben ist. Es ist eine besondere Ehre, dass Frau Richter, die sich in herausragender Weise um die Kinder- und Jugendliteraturforschung verdient gemacht hat, diesen Band durch ihre fachliche Expertise bereichert hat. Wir werden ihr ein ehrendes Andenken bewahren.

Freiburg/Br., im Sommer 2022

Weertje Willms

